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FOTOS DE LA SEMANA>>

>> La Iglesia católica reafirmó su oposición al cambio
de sexo, identidad de género y maternidad subrogada

La oficina doctrinal del Vaticano, el Dicasterio de la Fe,
publicó la declaración “Dignitas infinita”, tras la feroz opo-
sición conservadora, especialmente en África, a su docu-
mento sobre cuestiones LGBT+.  También se dedica una
parte a la violencia machista, afirmando que “nunca será
lo suficientemente condenada”. No hay indicios de que el

nuevo texto, que describe lo que la Iglesia percibe como
amenazas a la dignidad humana, se haya preparado
como respuesta directa a las disputas sobre las bendicio-
nes a personas del mismo sexo, ya que lleva cinco años
elaborándose.

>>
Milei viajó a Miami para recibir la distinción Embajadores
Internacionales de la Luz por “su inquebrantable dedica-
ción a difundir la libertad” y “sus incansables esfuerzos
por Israel y la comunidad global”. A continuación, el presi-
dente fue a Austin (Texas) para mantener una reunión con

el poderoso empresario Elon Musk. Y hoy sábado a la
tarde tomará una avión comercial con destino Copenha-
gue para participar del último tramo formal de la compra
de 24 aviones F16 que se incorporan a la Fuerza Aérea
Argentina.

Embajador de la luz
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>> El Gobierno descartó fondos universitarios
adicionales por la suba de tarifas

Un relevamiento mensual realizado por Vinodata, centro
de investigación aplicada al mercado y la industria del
vino argentino, sobre el IPV (Índice de Precios del Vino),
muestra que éste tuvo una variación acumulada prome-
dio, entre febrero de 2023 y el mismo mes de 2024, de

291,6%. Esto significa una diferencia de 15,4 puntos por-
centuales por encima de la inflación en idéntico periodo,
que alcanzó el 276,2%. La muestra comprende un 78%
de productos mendocinos, seguidos por un 6% de Salta
y un 4% de San Juan.

FOTOS DE LA SEMANA>>

El Gobierno nacional descartó que pueda haber nuevas
partidas para que las universidades afronten los nue-
vos precios de los servicios. El vocero presidencial,
Manuel Adorni, aseguró que el Ejecutivo ya hizo los
ajustes presupuestarios correspondientes, y afirmó que

“por una factura de luz no van a cerrar las universida-
des. Ahí hay un tema presupuestario de discusión de
fondo si no se les aumenta las partidas presupuesta-
rias. Llegado el caso, se discutirá”..

>> El precio del vino al consumidor superó a la inflación
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>>

El  gobernador Marcelo Orrego, se reunió con el CEO de

Barrick, Mark Bristow, en Iglesias, en el marco de la utili-

zación del fidecomiso de la mina Veladero para la cons-

trucción de obras hídricas y el mejoramiento de un centro

de salud. 

“Estamos muy contentos con el nuevo gobierno de San

Juan. Es mucho más comprometido en crear asociacio-

nes y nosotros creemos en esas asociaciones”, declaró

Bristow. “Vamos a invertir 271 millones dólares en la am-

pliación de Veladero”, dijo.

Expuso que el fin de la mina está estimado para el 2031 y

la etapa de cierre para 2034.

Por su parte Orrego señaló que “la minería, en general

las industrias, ocupan el 1,5% del recurso hídrico”, en

tanto, “el 95% va a la agricultura. Se ocupa mucha agua”.

Por eso, “uno de los proyectos más importantes tiene que

ver con la primera parte de lo que va a ser el canal de

Agua Negra. Vamos a trabajar para cuidar nuestros recur-

sos y mostrarle a la gente el crecimiento que da la mine-

ría”.

El Gobierno de San Juan destinará 7.404 millones de

pesos del fondo de Fideicomiso de Veladero en obras hí-

dricas y mejora de un centro de salud en Jáchal e Iglesia.

La idea es terminarlas este mismo año. Las licitaciones

las hará Hidráulica y se espera generar fuentes de tra-

bajo: entre 60 y 100 empleos durante la construcción

El dinero es parte del fideicomiso creado en 2021, donde

la empresa deposita el equivalente al 1,5% de las expor-

taciones de su fase 6 y que deben destinarse a obras de

infraestructura que sean clave para la comunidad.

FOTOS DE LA SEMANA>>

“Vamos a invertir 271 millones de

dólares en la ampliación de Veladero”

Los anun-

cios de Mark

Bristow.

Orrego durante su disertación en Iglesia.

BUENAS NOTICIAS DE BARRICK
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>> Desde la UNSJ tildaron de mentirosa la
denuncia de un consejero  superior 

Con los comicios ganados y en miras de las legislativas

del 2025, el objetivo de Javier Milei y de sus más cerca-

nos es consolidarse como partido político, por lo que el

primer paso fue un acto en Palermo, encabezado por Ka-

rina Milei, que ya logró 3.500 afiliaciones. En este marco,

José Peluc indicó que el armado de LLA en San Juan ya

está prácticamente listo, dado que él formó parte de la

creación del frente y figura como miembro fundador. 

Ricardo Coca, Secretario Administrativo de la Universi-

dad Nacional de San Juan, (e la foto) dijo que “estas críti-

cas forman parte de una estrategia mediática del Consejo

Superior, liderado por Jorge Cocinero, quien busca la rec-

toría en el 2025”. En esta línea el Secretario de la casa

de altos estudios mencionó que Cocinero, “tiene esta

costumbre de ser mediático y  de tomar el final de la his-

toria”. Aclaró que las “designaciones no representan nue-

vos ingresos, sino la regularización de personal que ya

estaba trabajando bajo distintas modalidades”. 

>> La Libertad Avanza como partido en San Juan 

FOTOS DE LA SEMANA>>
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

El personalismo o el proyecto
N

o hay dudas que Javier Milei

–y no una estructura- fue

quien ganó las elecciones. 

Llegó sin tener cuentas pendientes

con nadie. Supuestamente, tampoco

tiene condicionamientos. Por lo cual

podría acordar con todos o con nin-

guno. 

La falta de estructura puede darle la

posibilidad de acordar con el pero-

nismo, con Cristina Fernández o con

Macri. Y también puede pelearse con

quienes piensan similar a él como Ri-

cardo López Murphy. Y puede volver a

acercarse con José Luis Espert o ale-

jarse de alguien que llegó con él como

Carolina Píparo.

En La Libertad Avanza, hay quienes

entienden un juego de equipo. Quizás

el máximo exponente es Guillermo

Francos, el ministro del Interior. 

Hace un trabajo de ambulancia y de

bomberos al mismo tiempo. Debe

apagar los incendios que provoca el

presidente con su estilo belicoso y

debe recoger los heridos que quedan,

ya que los va a necesitar para conse-

guir mayorías en un Congreso en el

que están en completa minoría.

Y están los dirigentes que se creen

dueños del proyecto. Igual que en el

justicialismo algunos creen que son

dueños del peronómetro, para desca-

lificar a los contrarios, en La Libertad

Avanza hay quienes creen tener más

derecho según el momento que em-

pezaron a creer en Milei.

Como libertarios que son, y principal-

mente como fuerza política en forma-

ción, en LLA hay internas

permanentes. También ocurre esto en

los partidos nacionales pero las es-

tructuras terminan teniendo más peso. 

En un momento que llega al Congreso

–tras el fracaso anterior- la Ley

Bases, el bloque oficialista está en

medio de una feroz pelea de espacios

de poder. Con pocos legisladores ofi-

cialistas, terminan dilapidando sus es-

fuerzos en imponerse unos sobre

otros en vez de estar buscando acuer-

dos con otras fuerzas. E incluso corren

el riesgo de perder diputados.

Y en medio de todo esto, se desató

una guerra nuclear el miércoles de

esta semana cuando, en la Comisión

de Juicio Político de la Cámara Baja,

Martín Menem decidió a último minuto

suspender la constitución del cuerpo

para impedir que la diputada y perio-

dista Marcela Pagano asumiera como

su titular. Pagano era promovida por

Oscar Zago, quien dijo contar con aval

del presidente Javier Milei. Zago presi-

día el bloque pero a raíz de esto, ese

miércoles a la noche fue desplazado y

reemplazado por Gabriel Bornoroni

(Córdoba), aliado del presidente de la

Cámara de Diputados, Martín Menem,

y de la secretaria General de la Presi-

dencia, Karina Milei, quienes promo-

vieron la salida de Zago. La decisión

se tomó con los votos de 36 legislado-

res (sobre un total de 41) de La Liber-

tad Avanza.

“El Presidente me dio el OK. Yo

solo respondo al Presidente y a

ninguna otra persona, sea ministro

o sea la secretaria general de la

Presidencia”, había advertido Zago

más temprano pero ese aval de Milei

no fue suficiente. Desde Estados Uni-

dos, la hermana presidencial pudo im-

poner su voluntad y es posible que

Pagano deje la presidencia de la co-

misión y asuma el polémico Benegas

Lynch. 

En medio de un campo lleno de ex-

plosivos, en el oficialismo juegan

con fuego…
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Lo jurisdiccional, 
el ministerio y lo
administrativo

E
n nombre de facilitarle las tareas

a los jueces se viene instalando

en algunos poderes judiciales una

marcada supremacía de quienes ma-

nejan el aparato administrativo por

sobre aquellos, desnaturalizando

todo el sistema y sometiendo, nada

más ni nada menos, que a la magis-

tratura a un señorío inadmisible, anti-

natural, corrompiendo la

administración de justicia.

Secretarios Letrados, que ya no se

llaman así, de modo tal de no depen-

der de los jueces ni ser de su con-

fianza, sino que ahora se los

denomina asistentes, asesores, refe-

rentes, administradores, o de cual-

quier otro modo, pues lo importante

es que en los hechos se referencien

con algún <gran administrador= que

conoce las causas antes y mejor que

los magistrados.

Para peor, ni el <gran administrador=

ni sus amigos delegados, por lo ge-

neral, tienen idea del Derecho ni for-

mación jurídica alguna, pero, su

poderío radica en aparentar repre-

sentar a la autoridad, o en casos,

comportarse como tal, y así manejar

el uso de los derechos de los jueces

y hasta decidir sobre la provisión o

no de recursos humanos y materia-

les.

Está claro, de común, ninguno de

ellos litigó jamás, por lo que no tie-

nen idea ni de lo adentro ni de lo

afuera.

Dentro de ese desbarajuste y pér-

dida de conceptos, de frecuente, se

cae en un destrato a los jueces, atre-

viéndose a hacer juicios de valor

sobre estos e indisponiéndolos con

las autoridades,y hasta en una esca-

lada de desubicación, pretenden

llevar la voz cantante en reuniones

de magistrados y dar lecciones

sobre el manejo de legajos o de

Derecho Procesal, que no entende-

rían ni con dibujitos en formato de

historietas.

Lo que digo es a título de preven-

ción para que no ocurra en nuestro

Poder Judicial cosa semejante,

pues de verificarse sería mejor ce-

rrarlo, pues se habría desnaturali-

zado su funcionamiento.

En cuanto al Ministerio Público Fis-

cal y Tutelar eso no ocurrirá ni por

asomo, pues a nadie le está permitido

<salirse de órbita=; nadie puede tener

duda alguna de quién ejerce la autori-

dad administrativa y quién decide en

ese campo, tampoco del respeto por

la función de Fiscales, Asesores, y co-

laboradores de estos.

Reafirmo, hay que evitar caer en ese

estado de cosas, es deber de todos,

nada mejor para ello que, en su caso,

denunciar públicamente los hechos y

los personajes.

Alguna vez  dije, que si ello ocurriese,

sería muy sanadora la rebelión de los

Jueces. Estaríamos de su lado.
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Una carga insoportable

D
esde tiempos remotos, el Es-

tado es parte esencial de la or-

ganización comunitaria. Sostenerlo,

con los aportes de todos, y especial-

mente por los que están en mejor

condición, es también un precepto

aceptado por las cartas magnas de

más de 190 países que forman parte

de la comunidad internacional. Por

ello, podemos afirmar que el Estado,

es un socio obligatorio, que acom-

paña a la comunidad, con servicios

públicos y una actividad destinada a

garantizar derechos y proteger a los

ciudadanos en su convivencia social.

El poder de imperio que goza el Es-

tado en su potestad tributaria, tiene

límites y los destinos de lo recau-

dado, también se somete a reglas,

que están establecidas en la Consti-

tución y en la ley de presupuesto,

entre otras. 

Cuando la presión fiscal se trans-

forma en una carga insoportable,

muchos agentes económicos optan

por la informalidad, asumiendo los

riesgos de la ilegalidad. Esto pro-

voca un círculo vicioso, donde se in-

crementan nuevamente las cargas a

los agentes registrados, y se agrava

aún más la situación. Por eso, los

sistemas tributarios con mayores éxi-

tos, se caracterizan por ser sencillos,

universales, y al mismo tiempo, van

en consonancia con las posibilidad

de pago de los contribuyentes.

Argentina tiene el peor de los siste-

mas tributarios, por la complejidad

de las imposiciones, la regresividad

de su estructura (los que menos tie-

nen más pagan), y el altísimo nivel

de actividad económica marginal.

(algo más del 59%). Vamos a ver en

comparación con algunos países:

Según el Centro de Estudios Tributa-

rios de la Universidad Austral, el

61% de la recaudación impositiva, lo

aportan los impuestos regresivos, el

más importante, es el IVA, que lo

abonamos todos, de manera igualita-

ria, cuando adquirimos bienes y ser-

vicios. En los países desarrollados

no llegan al 40%, y los de la región

no superan el 50%. Respecto de los

impuestos progresivos, con el Im-

puesto a las ganancias, el aporte es

mucho menor a lo que ocurre en

Brasil o Chile. Al mismo tiempo, la

progresión de los impuestos direc-

tos, como ganancias y bienes perso-

nales, recae de manera más fuerte,

en los sectores medios, que en las

grandes utilidades. Finalmente, el

sistema está contaminado de cargas

fiscales distorsivas, como el im-

puesto a créditos y débitos banca-

rios, impuesto país, tasas mentiro-

sas, como alumbrado, precios en los

combustibles, abuso de los regíme-

nes de percepción y retenciones;

entre otros.

Argentina, tienen una presión fiscal,

superior al 30%, similar a los países

desarrollados, y muy superior a

emergentes, que no superan el 23%.  

Milei en campaña, propuso una re-

forma tributaria, para dinamizar la

economía. Hasta ahora, no sólo

mantiene el viejo esquema, sino que

suma nuevas imposiciones.

¿Tendremos un sistema sencillo, uni-

versal y transparente, o seguirá el

perverso sistema actual?.
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Pasa a página siguiente

E
stuvo en San Juan William

Sill hijo. “El Billy”, como le de-

cían en San Juan cuando

vivía con sus padres.

No hay dudas que Sill fue la per-

sona que más lucho para que Ishi-

gualasto fuera considerado

patrimonio de la Humanidad. Aun-

que nació en los Estados Unidos

se consideraba “sanjuanino”, y

antes de morir pidió que esa parte

de su cuerpo descansara en el

Valle de la Luna. Así lo concretó su

Las facetas
poco conocidas
del hombre que
entregó su 
corazón a 

Ischigualasto

Una nota de 

Juan Carlos Bataller

WILLIAM SILL

Junto a las cenizas

del corazón del pa-

leantólogo, por Billy

y su familia.
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Pasa a página siguiente

familia en 2008, quedando sepultado

en el Centro de Interpretación que

lleva su nombre. 

l   l   l
Billy vino la semana pasada porque 16

años más tarde el corazón de Sill se

trasladó al ingreso del museo, dentro

de Ischigualasto, donde se presentó

un monumento en su honor. Lo acom-

pañaron su esposa Kelly y sus hijos

Noah y Sophia. “De nuevo volví a re-

correr los sitios donde pasé mi niñez,

me asombró el avance que ha tenido

el Valle de la Luna con la ruta 150 y el

centro de interpretación, le tuve que

correr tres agujeritos al cinturón de mi

padre por la cantidad de semitas, em-

panadas y asados que comí y hasta

me di el gusto de llevar a mi familia a

ver jugar a Boca en la bombonera y

ver como mi hijo alentaba al equipo

como un hincha más”, contó en el pro-

grama La Ventana.

l   l   l

Viene de página anterior

Durante su permanencia en San Juan

los Sill estuvieron acompañados por el

periodista César Carmona, íntimo

amigo de la familia. Precisamente,

contó BilLy que a  finales del año pa-

sado, Carmona le llamó diciéndole

que había escrito el guión para una

película sobre el paleontólogo pues

WILLIAM SILL LAS FACETAS POCO...>>

Billy Sill junto a su esposa e

hijos y su amigo César 

Carmona, en Ischigualasto

tenía muchas horas de filmación,

anécdotas y fotos que podían servir de

base para un documental. “No sólo le

dije sí, sino que decidí ponerme como

productor ejecutivo”, contó Billy.

La vida de un hombre multifacético
L

a presencia de Billy fue dispara-

dor de recuerdos en este perio-

dista.

-Mi padre me habló mucho de ti y de

tu trayectoria e incluso me contó

que dejó en tus manos algo muy va-

lioso que el llamó El diario de la dic-

tadura-, dijo.

Es cierto. En los años 90 conversé

muchas veces con William Sill.

El tema principal siempre era Ischi-

gualasto.

Compartíamos conceptos sobre ese

fantástico sitio y también la bronca de

que los sanjuaninos no supiéramos

sacarle provecho turístico a un lugar

único en el mundo.

Incluso, en 1.998 habíamos compar-

tido con William, Atilio Boggian, Saúl

Saidel y funcionarios del gobierno de

ese momento un viaje a Los Angeles

con un objetivo preciso: contactarnos

con empresas que se especializaban

en la planificación de parques temáti-

cos internacionales. Fue en aquel

viaje que surgió la idea del Eco Park.

Quiso la casualidad que durante los

días que permanecimos en California

me tocara compartir habitación con

William.

En largas charlas fue mucho lo que

aprendí de aquel hombre multifacético

que si bien era famoso como paleon-

tólogo y docente universitario, se apa-

sionaba por otros temas que nada

tenían que ver con la ciencia.

l   l   l
Así me enteré que había nacido en un

pequeño pueblo en el desierto de Ne-

vada, que con el tiempo Ilegaría a ser

William Sill el día

que entregó el ma-

nuscrito al autor de

esta nota y anunció

su viaje final a los

EEUU.



Sill fue un referente calificado de la

iglesia mormona.
El día del casamiento de William con

“la albardonera del alma” 
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Viene de página anterior

“Pero igual que una 

albardonera se le metió

en el alma, un lugar le

daría otro sentido a su

vida: el Valle de 

la Luna.

WILLIAM SILL LAS FACETAS POCO...>>

visitado por 37 millones de turistas

cada año, Las Vegas.

Supe también que había servido seis

años en el ejército de los Estados Uni-

dos, entrenado como comando y

avanzado suboficial.

Me contó, además, que fue aviador

comercial en exploración para uranio y

transporte de pasajeros y cargas en

aviones de la segunda guerra mundial.

Y como si estas historias fueran poca

cosa, recibido de geólogo en la Uni-

versidad de Brigham Young, un día

vino a la Argentina como misionero

mormón y entró a trabajar en YPF en

Luján de Cuyo.

La “sanjuanina 

del alma”

F
ue así como conoció a su “san-

juanina del alma”, la albardo-

nera Nélida Salinas, con quien

formó un hogar que le dio cuatro hijos

y doce nietos.

Vuelto a los Estados Unidos cursó es-

tudios avanzados, becado por la Uni-

versidad de Harvard, donde recibió el

master y el doctorado en Geología y

Biología, con especialidad en paleon-

tología de vertebrados.

Continuó su especialización en Ingla-

terra, Alemania, Israel, Egipto y Sudá-

frica, a la vez que realizaba

expediciones en Kenya, Venezuela y

Brasil. Tras esto se instaló nueva-

mente en los Estados Unidos como

profesor e investigador en la Universi-

dad de Yale, donde también sirvió

como asesor de Parques Nacionales

para creación de zonas protegidas en

los Estados Unidos.

El amor por 

Ishigualasto

P
ero igual que una albardonera

se le metió en el alma, un

lugar le daría otro sentido a su

vida: el Valle de la Luna.

Sí, el destino estaba escrito que Wi-

lliam tenía que volver a San Juan. Y lo

hizo en 1969.

Renunció como profesor de la presti-

giosa Universidad de Yale y se quedó

en nuestra provincia como profesor de

paleontología en la Universidad Na-

cional de Cuyo primero y en la de San

Juan después.

“Hay otras cosas 

que pocos saben”

M
uchas fueron las cosas que

charlamos aquellos días con

Sill. Recuerdo que tan asom-
La familia Sill en San Juan, en los años '70.

>

>

>
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Viene de página anterior

“William peleó como

un león para que el

Parque lschigualasto

—su parque— fuera

declarado 

Patrimonio de la

Humanidad.

WILLIAM SILL LAS FACETAS POCO...>>

brado estaba yo por lo mucho que él

había vivido que en una de nuestras

conversaciones le dije:

—Pero… ¿hay algo que no hayas

hecho, William?

Y la respuesta del paleontólogo quedó

como un gran signo de interrogación

en la noche californiana:

—Uhhh… Hay otras cosas que muy

pocos saben y que algún día te

contaré.

Patrimonio de 

la Humanidad

P
asó el tiempo y William peleó

como un león para que el Par-

que lschigualasto —su par-

que— fuera declarado Patrimonio de

la Humanidad.

La nominación la presentó en 1.999

en Paris, ante el comité de Patrimonio

Mundial. Y el 2 de diciembre de 2.000

logró la designación por unanimidad a

pesar de que hubo una objeción por

considerar que el gobierno de San

Juan no tenía la competencia sufi-

ciente para administrar un sitio de im-

portancia universal. Su prestigio pudo

más que la fama de nuestros gober-

nantes...

Durante el 2.001 y el 2.002 vino va-

rias veces por El Nuevo Diario. Ischi-

gualasto siempre estaba presente.

—En el Banco Mundial hay dis-

puesto un subsidio de 1.200.000

dólares para construir el Centro de

Interpretación en lschigualasto y

hay 25 millones de dólares a muy

bajo interés para los sanjuaninos y

riojanos que quieran invertir en el

desarrollo turístico de Talampaya y

el Valle de la Luna. Inmediatamente

haya un acuerdo de la Argentina

con el FMI, los créditos se liberan.

¿Te imaginas lo que se puede hacer

con ese dinero?

Otro día venía en su cuatriciclo –ya

casi no podía caminar— y en medio

de la descomunal crisis que vivía la

Argentina en aquellos días nos decía

entusiasmado:

—El 75 por ciento de los sanjuani-

nos puede llegar a vivir del turismo

si transformamos Ischigualasto en

un parque ecológico protegido, con

la infraestructura adecuada. Pero

así de poco nos sirve. ¿Vos sabés

que el turismo de este tipo gasta

tres veces más que el turismo nor-

mal? El gran drama es que la gente

viene pero no tiene en qué gastar...

El día que vino 

a despedirse

L
legó fines del 2.002 y en una

de sus tantas visitas, mientras

nos servían un café y como

para no cambiar de tema le lancé una

pregunta:

—¿Crees que algún día se concre-

tará el sueño de un lschigualasto

turístico?

—Yo siempre soy optimista. Si sin

hacer nada crece cada año el número

de visitantes extranjeros... ¿te imagi-

>

>

William fue distinguido por su trayec-

toria por El Nuevo Diario en el año

2.000. Esta foto es de ese día.

En el  Valle de la

Luna su lugar favo-

rito en el mundo

nas cuando se hagan las inversiones

necesarias?

William sonrió y dijo:

—Pero hoy no vengo a hablar de Is-

chigualasto. Te quiero anticipar que
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chigualasto. Te quiero anticipar que

dentro de unos meses me voy de

San Juan.

—¿Pero volverás?

—Hace 33 años que estoy ligado a Is-

chigualasto. Y ya se me hace imposi-

ble ir por mi estado físico. Con mi

mujer vamos a radicarnos en los Esta-

dos Unidos y veremos si se encuentra

algo que pueda devolverme la movili-

dad que rápidamente estoy perdiendo.

El anuncio me tomó de sorpresa.

De pronto, aquella canción de Alberto

Cortez, Cuando un amigo se va, ad-

quiría un significado mucho más pro-

fundo. 

Una sorpresiva 

revelación

P
ero William me tenía reservada

otra sorpresa.

—Recuerdas aquella noche

en Los Angeles cuando me pregun-

taste qué no había hecho y te con-

testé que algún día te contaría.

—Sí, claro que me acuerdo.

—Bueno, la respuesta está en estas

hojas.

Y Sill me pasó un paquete en papel

madera atado con una piola.

—¿Puedo abrirlo?

—Sí, por supuesto. Pero el conte-

nido sólo podrás divulgarlo des-

pués que yo muera. No quiero ser

WILLIAM SILL LAS FACETAS POCO...>>

parte de juicios ni investigaciones.

Abrí el paquete y había 30 hojas ma-

nuscritas en inglés, con un título muy

sugestivo

“Journal of the military dictators-

hip – 1.976—1.979”

—¿Y esto?

—¿Viste la película “La lista de

Schindler”?

—Sí, claro que la vi.

—Bien, yo he sido una especie de

Schindler en San Juan durante los

peores años de la dictadura. Pude

ayudar a que muchos jóvenes, algu-

nos alumnos míos, se salvaran de

una muerte segura. De aquellos

tiempos quedaron estos escritos. Te

los quiero entregar como periodista y

amigo. Pero te reitero: quiero que lo

publiques sólo después que yo

muera. El momento lo dejo librado a

tu elección.

La publicación

E
l “Diario de la dictadura militar

—1976—1979” fue traducido

por mi nuera, Laura Inés Cla-

vijo, y estuvo guardado hasta el vier-

nes 1 de agosto de 2008, cuando el

semanario El Nuevo Diario cumplió

con el pedido que formulara el cientí-

fico.  

Esta es la otra faceta de William, la

faceta secreta, la que muy pocos co-

nocían, la que yo conocí sólo el día

que me entregó los escritos, la que se

ocultaba detrás del profesor, el pa-

leontólogo, el aviador, el misionero

mormón, el hombre que le entregó su

corazón a San Juan y a Ischigualasto.

Viene de página anterior

Juan Carlos Bataller en el Seminario

Sudamericano realizado en Buenos

Aires, donde habló sobre William Sill.

Abrí el paquete y había 30 hojas manuscritas en inglés, con un título muy sugestivo:

el Diario de la dictadura que escribió Sill y pidió se publicara luego de su muerte

En sus últi-

mos años

en San

Juan, Sill

debía movili-

zarse en un

cuatriciclo.

Esta foto fue

tomada en

la puerta de

El Nuevo

Diario.

>

>
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Una nota de 
Mariano  Bataller

L
a venta de la filial argentina del
HSBC al Banco Galicia, por un
monto de 550 millones de dóla-

res, ha generado un notable revuelo
en el sector bancario. Este traspaso
es parte de una estrategia global del
HSBC para concentrar sus operacio-
nes en Asia, y se espera que la transi-
ción dure hasta 12 meses, sujeta a
aprobaciones regulatorias.

l   l   l
Para los clientes de la sucursal san-
juanina, esta venta representa un
cambio significativo. El Banco Galicia,
al asumir las operaciones del HSBC,
se convertirá en el segundo banco

más grande del país, detrás del Na-
ción, lo que podría traducirse en una
mayor oferta de servicios y productos

EMPRESARIALES>>

financieros. Sin embargo, también hay
incertidumbre sobre cómo se maneja-
rán las cuentas existentes y si habrá
cambios en las políticas de atención al
cliente.

Los empleados de la sucursal de San
Juan enfrentan una situación de ex-
pectativa y adaptación. Aunque la inte-
gración podría ofrecer nuevas
oportunidades de crecimiento profe-
sional, también existe la posibilidad de
reestructuraciones internas. Recorde-
mos que el Banco Galicia tiene su su-
cursal local en esquina de Peatonal
Rivadavia y General Acha, a menos
de dos cuadras de la del HSBC 

l   l   l
“HSBC Argentina se centra en gran
parte en el mercado local, con una co-
nectividad limitada con el resto de
nuestra red internacional”, señalaron

Revuelo en el 

sector bancario

HSBC CONFIRMÓ SU VENTA AL BANCO GALICIA 

Fabián Kon, gerente general de banco Galicia 

“HSBC Argentina 
dispone de una red de

más de 100 sucursa-
les, emplea a 3.100
personas y tiene al-
rededor de un millón
de clientes. En 2023

generó ingresos por
u$s774 millones.
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Viene de pagibna anterior

Antofagasta Minerals 
pone sus ojos en Pachón

E
l interés de Antofagasta Mi-
nerals, parte del conglome-
rado chileno Luksic, en los

proyectos mineros argentinos, es-
pecialmente en el yacimiento de
cobre Pachón, es una señal prome-
tedora para la industria minera de
Argentina. La compañía, que busca
expandir su presencia en América,
ve con buenos ojos las recientes
políticas del gobierno argentino que
favorecen la inversión extranjera.

l   l   l

El presidente ejecutivo de Antofa-
gasta Minerals, Iván Arriagada, en
una entrevista con Diario Finan-
ciero, destacó el atractivo de Pa-
chón y mencionó que los cambios
políticos en Argentina podrían con-
solidar un entorno propicio para las
inversiones a largo plazo en mine-
ría. Este interés se extiende tam-
bién a proyectos en Canadá,
Estados Unidos y Perú.

l   l   l

En Chile, Antofagasta Minerals pla-
nea invertir 7500 millones de dóla-
res en los próximos tres años, lo
que incluye 4400 millones en el pro-
yecto Nuevo Centinela y 2000 millo-
nes en Pelambres Futuro, además
de 1000 millones para extender la
vida útil de Los Pelambres hasta
2035. Estas inversiones apuntan a

aumentar la producción de cobre
de 700.000 a 900.000 toneladas, lo
que podría elevar a la compañía en
el ranking de los mayores produc-
tores de cobre del mundo.

l   l   l

La posible entrada de Antofagasta
Minerals en Argentina, con la mira
puesta en Pachón, podría significar
un impulso significativo para la
economía local y la creación de
empleos, además de fortalecer la
posición de Argentina como un ju-
gador clave en la industria minera
global. La minería, especialmente
la del cobre, es fundamental para
la transición energética y la de-
manda de este metal se espera
que se duplique para el año 2030.

ejecutivos del HSBC para explicar las
razones por las cuales abandonan
este país. Y agrega: “Dado su tamaño,
genera también una volatilidad impor-
tante en los resultados del grupo
cuando sus ganancias se convierten a
dólares americanos. Galicia está
mejor posicionado para invertir y
hacer crecer el negocio”.

l   l   l
Precisamente el Gerente General de
banco Galicia Fabián Kon expreso “Si
el proceso económico se consolida,
con equilibrio fiscal, un tipo de cambio
único y la eliminación gradual del
cepo, habrá una explosión de crédito
en la Argentina. El nivel de crédito es
actualmente el más bajo de la historia
en el país, con 6 o 7 puntos de crédito
en relación al PBI cuando en Chile
ronda el 90%. Hay muchas posibilida-
des de crecer, con crédito para vi-
vienda, financiamiento para la compra
de autos a largo plazo, a emprendedo-
res, créditos para pymes, exportación
e importación. Desde un nivel tan
bajo, el potencial de crecimiento es
enorme”, explicó el banquero a Info-
bae y agregó “La expectativa de creci-
miento también está puesta en
materia de comercio exterior. En los
últimos cuatro trimestres con datos ofi-
ciales, Banco Galicia figura como el
cuarto banco más grande en materia
de volumen operado en comercio ex-
terior y HSBC como el sexto, según
datos del Banco Central. Si las cifras
de las dos entidades se sumaran li-
nealmente, Galicia pasaría a ser el nú-
mero uno en el rubro.”

l   l   l
Al final de la operación, esperada en
los próximos 12 meses, HSBC cance-
lará de su cuenta de resultados
u$s4.900 millones de pérdidas cam-
biarias acumuladas, en parte relacio-
nado con la fuerte devaluación del
peso argentino de finales del año pa-
sado.

HSBC Argentina dispone de una red
de más de 100 sucursales, emplea a
3.100 personas y tiene alrededor de
un millón de clientes. En 2023 generó
ingresos por u$s774 millones.

“La compañía, que busca

expandir su presencia en

América, ve con 

buenos ojos las 
recientes políticas del 

gobierno argentino que

favorecen la inversión 

extranjera.

Revuelo en el...
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Los elaboradores del 
primer whisky 

“made in San Juan”
Por razones de tra-

bajo tengo un hijo en

Córdoba y otro en

Buenos Aires. Pero

buscábamos algo que nos gus-

tara, que no nos diéramos

cuenta que estábamos traba-

jando, que uniera la familia en

un hobby común. Y empeza-

mos con el whisky. Y siempre

recuerdo y la frase de mi hijo

más chico: “mira, si nos va

bien económicamente después

con esto o no, no me importa,

porque yo jugué con mi papá”.

Que un grandote de 32 años

diga eso me hace inmensa-

mente feliz”.

Quién lo dice es Hugo Domín-
guez, que aunque no nació en
San Juan se siente muy sanjua-
nino. “Lo soy desde el día que
vendí todo lo que tenía y me radi-
qué en San Juan” Hoy está pro-
duciendo whisky sanjuanino, una
bebida que adquiere carácterísti-
cas muy particulares en este
clima desértico.

l l l
Siempre hablamos de las vueltas
que tiene la vida. Y nunca más
apropiada la frase si hablamos de
Hugo Domínguez. Hace una dé-
cada Hugo era presidente de la
Unión Cívica Radical, quería ser
gobernador y sus afanes se cen-
traban en el corte de travertino
con destino al mercado interno e
internacional.
Sus pasiones cambiaron. Hoy la
vida de Dominguez se centra más
en el whisky.

“
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-¿Cómo empezó este nuevo

amor?

 -Es un proyecto familiar. Empeza-
mos en 2017. Siempre fuimos sim-
patizantes de la bebida y
consumidores y un día mis hijos di-
jeron vamos a invertir en hacer
whisky y yo me puse al frente de la
parte técnica como master destiler
que aunque sea maestro destilador
yo siempre digo 
hay que ser master aprendiz porque
en esto cada día se aprende algo.
Cuando  te metes en el mundo del
whisky ya no te deja salir. Es tan
complejo que nunca terminas de
aprender.

-¿Cómo fueron los comienzos?

-Tuvimos muy buenos profesores
como Pablo Togneti, dueño de la
destilería Madox. Pablo fue durante
siete años presidente de Arsat y
todos los satélites que tenemos en
el espacio los ha puesto él. Y con la
misma meticulosidad que condujo
ARSAT fue el creador de la primera
destilería artesanal de whisky del
país.  Y también, con esa misma
meticulosidad nos ha enseñado la
técnica para hacer el single malt es-
cocés.

-¿Las bebidas artesanales tan de

moda hoy, son algo nuevo en el

caso del whisky?

-Como fenómeno masivo puede ser
nuevo pero pensemos que en Esta-
dos Unidos hay más de 1200 desti-
lerías artesanales, algunas muy
grandes. 

-Pasar del hobby a la producción

no debe ser fácil…

-Nos pusimos a estudiar un poco
más cómo era la cosa, nos contac-
tamos con personas importantes
como lo es Miguel Ángel Raigosa,
presidente del Museo del Whisky en
Buenos Aires y el coleccionista de
botellas más grande del mundo. Fue
él quien nos abrió las puertas para
desarrollar este sueño. 

-¿Cómo se hace un whisky single

malt?

-Malta de cebada, levadura y agua
son los únicos ingredientes del sin-
gle malt. El whisky, en realidad, es
una cerveza sin lúpulo que se des-
tila durante dos procesos. En la pri-
mera destilada se logra sacarle un
poco de agua y en la segunda sepa-
ramos lo que se va a embarrilar. De
mil litros de cerveza sólo sacamos
80 de whisky.

-San Juan tiene un pasado como

productor de licores. Pensemos

en los cognac que hacía Cin-

zano o en el calvados de Ca-

lingasta…

- La industria coñacera en
San Juan era líder a nivel
país y era un estandarte por
Reserva San Juan, Otard –

Dupuy, Ramenfot y Jacquemin.

-Cuando se fue Cinzano ¿qué

pasó con esos alambiques?

- Uno de esos alambiques lo tengo
yo reciclado, está en mi destilería
aggiornado a los tiempos. Después
uno fue a parar a una escuela de La
Rioja o Catamarca, la empresa Wi-
lliams, Casa Negra de Mendoza que

Los elaboradores 
del primer whisky...

Si bien el whisky “Tres

Domínguez” aún no está a

la venta, es la primera vez

que se realiza todo el pro-

ceso de producción en

nuestra provincia

Hugo Domínguez, elaborador

del whisky sanjuanino.
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tiene destilería de gin y de Whisky

también tienen uno.

- Alambiques de qué capacidad?

- De aproximadamente 1200 litros úti-

les de capacidad. Ahora nosotros es-

tamos montando con mis hijos,

alambiques que han estado dentro de

la industria donde hacían calvados. O

sea que hemos reciclado alambiques

que tienen 2500 y 3000 litros de capa-

cidad productiva. 

-Dicen que el calvado de Calingasta

no tenía nada que enviarle al fran-

cés

- Y los congnac de acá tampoco el

Ramefort no tenía que envidiarle nada

a cualquier cognac francés de primer

nivel.

Lo que pasa es que me contaba un

querido amigo, Guillermo Rex, que

era gerente de Cinzano que cuando

vienen acá a San Juan, se viene un

enólogo francés un master destiler

francés y se instala acá con un alam-

bique y empezó a hacer las pruebas

de lo que eran las uvas, pero después

se sorprende también con el clima de

San Juan, con su gran amplitud tér-

mica. Ustedes imagínense que el

whisky, cuando sale, lo hace con el

color del agua o como el gin. Luego

se cría en la madera y va tomando

ese color de la madera a través del

tiempo. 

-¿Cuánto tiempo debe pasar?

-No solamente toma color por teñirse,

sino que la barrica es como un bando-

neón. Cuando tiene calor se dilata,

entra el alcohol a la duela y hace un

proceso químico con la madera y

luego lo expulsa al contenido de alco-

hol al interior de la barrica. Pero cada

vez que acá tenemos un Zonda y un

Sur, imagínense las veces por día que

nosotros tenemos ese proceso quí-

mico que en lugares de temperatura

estable no se da.

- ¿Qué tipo de madera utilizás?

-Nosotros usamos roble francés con

barricas impregnadas durante un año

y medio o criadas con Pedro Jiménez

hasta que se convierte en Jerez. Así

que son lo que se denomina en la

jerga internacional ex Sherry es decir

LOS TRES DOMÍNGUEZ>>

ex jerez.

- ¿Qué es un whisky ahumado?

- Digamos que un whisky es una cer-

veza sin lupular y sin hervir, que se

destila dos veces en el estilo esco-

cés, tres veces en el estilo irlandés.

Nosotros hacemos estilo escocés

single malt vale decir whisky de una

sola malta a diferencia del burbon

que utiliza por ejemplo maíz, centeno

y cebada. La cebada tiene la enzima

que transforma el almidón en azúcar

y luego la levadura se encarga de

transformarlo en alcohol. El nuestro

es cosechado y ahumado con turba

escocesa.

Hasta ahora sólo hicimos pruebas y

tuvieron muy buena aceptación no

sólo entre amigos sino también de

los catadores que participaron de la

Fiesta Internacional del Whisky,

donde “el sanjuanino” dio mucho de

qué hablar”.

Los alambiques son parte fundamental del proceso de elaboración de whisky.

“Estamos adaptando una vieja mostera para que cumpla con las necesi-

dades de una destilería y así poder iniciar la fase productiva commercial”.





Sábado 13 de abril de 2024 23

E l ex intendente de Chimbas Fa-
bián Gramajo salió a marcar la
cancha en la interna partidaria y

criticó muy duramente la realidad parti-
daria.

-¿Está preparado el justicialismo
para ser oposición?
-No alcanza con hablar sobre el diálogo
de la escucha cuando en algunos otros
recintos es absolutamente diferente. La
ciudadanía ha elegido un nuevo go-
bierno, hay que ser respetuoso, hay
que construir, hay que sumar y también
poner la mirada en las cosas que no
están bien. Pero no alcanza solo con lo
político. El justicialismo no hizo la auto-
crítica, no hay análisis y por ende no va
a haber un diagnóstico de lo que ha su-
cedido.

-¿Deben cambiar los nombres?
- Más allá de estar definiendo quiénes
pueden o no conducir hay que hacer un
análisis de lo que pasó. Hay que hacer
una autocrítica muy profunda de lo que
ha sucedido en estos últimos 20 años
en la provincia y tener un análisis y un
diagnóstico de porque se ha perdido el
año pasado y qué tenemos que hacer
para mejorar. No alcanza con la mirada
de dos o tres, se debe construir desde
abajo hacia arriba, con base sólida y
obviamente con una mirada de análisis,
porque si se construye desde arriba
para abajo, lo único que vamos a cons-
truir son pozos.

-¿Hay dirigentes que deben dar un
paso al costado?
-Tienen que estar todos dentro, cada
uno en el lugar que le corresponda. Es
tiempo de unir, de dialogar de tender
puentes, pero también de dejar que
surjan nuevas figuras y liderazgos.
Pero ojo, esa renovación no es una
cuestión cronológica, es una cuestión
de principios, de convicciones, de nue-
vas miradas. Los dirigentes están can-
sados que les impongan con el dedo a

quienes tienen que conducir, quién tiene
que liderar.

-Eso para adentro del partido ¿Y para

POLÍTICA>>

afuera?
- Creo que hay que conversar con todos
los sectores, no se debe agotar en el
Justicialismo el diálogo porque con el
Justicialismo no alcanza. 

- ¿Y cuál es el rol del Justicialismo
en esta etapa? ¿Acompañar las deci-
siones de Milei? 
-La oposición no debe estar para poner
palos en la rueda o para crear movi-
mientos u organizaciones sociales, que
terminan haciendo rehenes a la pobre
gente por un plan social y generando la
cultura del no trabajo, mientras le quitan
la mitad del sueldo, le venden la merca-
dería y le toman asistencia para ir a
hacer una marcha. La parte pública y la
privada deben trabajar juntas para su-
perar la crisis. Hay que marcar lo que
está bien y acompañar y lo que no co-
rresponda también hay que ponerlo
sobre la mesa. 

- Pero ¿comparte lo que hace el go-
bierno?
-Hay muchas cosas que no las compar-
timos. Hoy el mes parece que tiene 90
días, la góndola está cada vez más
lejos. Se está ajustando, pero con los
trabajadores afuera y hay muchas
cosas que también hay que evaluar,
que para nuestro entender no están
para nada bien.

-El justicialismo ha tenido muchas
versiones distintas. ¿Qué versión del
justicialismo vendrá ahora?
-Creo que ha quedado obsoleta la doc-
trina y hay que tener una mirada de fu-
turo, construyendo un presente mucho
mejor en la formación ideológica, te-
niendo como base de donde proveni-
mos que es el cristianismo, que tiene
que ver con la Iglesia, con la familia, co-
munidad primaria de contención, con
todos los elementos básicos: trabajo,
salud educación. Hay que ponerles una
nueva mirada teniendo muy claro el ori-
gen y el principio de dónde venimos.

“Tenemos que hacer una autocrítica
muy profunda de lo que ha sucedido

en los últimos 20 años”

GRAMAJO SALIÓ A MARCAR LA 
CANCHA  EN LA INTERNA PERONISTA

“No alcanza con la 
mirada de dos o tres, se

debe construir desde
abajo hacia arriba porque

si se construye desde
arriba para abajo, lo

único que vamos a
construir son

pozos

Gramajo en el programa
De Sobremesa



C
elebrando cuatro décadas
en San Juan, Mozarteum
Argentino presentó su libro

conmemorativo y anunció la Tempo-
rada 2024 con una variada oferta
cultural para los amantes de la mú-
sica que abarca música clásica,
tango, jazz y zarzuela, con artistas
tanto nacionales como internaciona-
les.
Luis Eduardo Meglioli, ofreció una
reseña histórica de los 40 años de
Mozarteum Argentino San Juan, re-
saltando su impacto cultural y su
significativo aporte a la provincia.
También se reconoció la labor del Li-
cenciado Sergio Gurguí, miembro
de la comisión directiva, por su dedi-
cación en la selección y redacción
del material del libro.
Tras un reconocimiento a Carlos Fa-
gale, actual presidente honorario de
la institución, quien junto a un grupo
de amigos inició esta trayectoria
hace más de cuatro décadas.
El presidente del Mozarteun, Clau-
dio Feldman explicó que los abonos
para la temporada tienen un valor
de $80.000 para la categoría Protec-
tor, $40.000 para la categoría Gene-
ral y $20.000 para la categoría
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>
El Mozarteum San Juan dio 
a conocer su temporada 2024.

Juvenil/Estudiantil-Jubilado. Las en-
tradas individuales para la primera
función de cada abono tienen un
costo de $6.000 para la categoría Ge-
neral y $4.000 para Estudiantes/Juve-
nil.
La programación comienza el próximo
martes con la presentación del Cuar-
teto Petrus. Música Clásica.

Luego continúa en las siguientes fe-
chas: 
l 16 de mayo: Rodolfo Mederos y

Camerata San Juan. Tango.
l 6 de junio: Música Country y
Blues.
l 2 de julio: Antonio Formaro. Or-
questa de la UNSJ.
l 13 de agosto: Orquesta Sinfónica
Nacional de Colombia.
l 21 de septiembre: Jazz Big Band
(Mendoza).
l 31 de octubre: La corte del Fa-
raón. Zarzuela con cantantes del Tea-
tro Colón, orquesta de la UNSJ y
coros. Dirigida por Ezequiel Fautario.

El cuarteto Petrus actua este martes.

l Preparan 
la Gala Patria

El Ministerio de Turismo, Cul-
tura y Deporte está prepa-
rando la puesta en escena
para la edición 2024 de la
Gala Patria. Para ello, se reali-
zará una audición de bailari-
nes el próximo 20 de abril de
manera presencial.
Las personas interesadas
deben cumplir los requisitos
estipulados como ser mayor
de 18 años, contar con una
sólida técnica contemporánea
y conocimientos en danzas
folclóricas, estudiar el material
requerido para audicionar y
tener disponibilidad horaria del

6 al 25 de mayo.
Las inscripciones se realizan a
través de
www.teatrodelbicentenariosanjuan.org 
con fecha límite hasta el 18 de
abril a las 12 hs.

l Cabalgata a la Difunta

La edición 2024 de la Cabalgata a la Difunta
Correa se inició el jueves pasado con la
noche de gala y siguió anoche con la posta
en Caucete.
Este sábado, la columna principal retomará el
camino hacia Vallecito, con la presencia del
gobernador Marcelo Orrego y la intendenta
capitalina Susana Laciar, quienes se suma-
rán a la tradicional parada en las Cuestas de
las Vacas. Tras el almuerzo, la paisanada
podrá disfrutar del espectáculo en el escena-
rio principal a partir de las 19:30.



https://www.sanjuanalmundo.com/bancodefotos/navegar
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ESTO LO DIJO...>>
MARCELO DELGADO: ECONOMISTA
Y ABOGADO

“El Dengue es más

fuerte que el COVID,

es un dolor

insoportable” 

“El dengue es más fuerte que el
COVID, es un dolor insoportable,
yo no podía ver tele, no podía
escuchar la radio, el ruido de
una puerta me ponía como loco.
Estas en un estado de hiper-
sensibilidad y un malestar que
se prolonga en el tiempo. To-
maba el paracetamol cada
seis horas, entonces la tempe-

ratura me bajaba de 39,5 a 38.6 y se-
guía el dolor de cabeza, el zumbido
en los oídos fue muy duro soportar
estos días hasta este miércoles
cuando ya no tuve fiebre."

(Lo dijo en La Ventana)

JOSÉ LUIS GIOJA: EX GOBERNADOR Y 
DIPUTADO NACIONAL 

“Baistrocchi tuvo un papel

no muy significativo

en la elección en

Capital, le pasaron

por encima” 

"Cualquiera puede aspirar a presi-
dir el PJ, pero hay una distancia
que hay que recorrer para poder
llegar a ser candidato. Baistrocchi
tuvo un papel no muy significa-
tivo en la elección en Capital, le
pasaron por encima. El candi-
dato va a ser el mejor, pero
hay una cantidad importante
de dirigentes intermedios,
puede ser Gramajo, Pe-
rrone, Daniela Castro, Fer-
nanda Paredes.”

(Lo dijo en Telesol)

MARIELA LUEJE: SECRETARIA
DE EDUCACIÓN

“Estamos tratando

de poner en orden

la casa”

“Hemos detectado algunas
irregularidades en el otorga-
miento de licencias médicas
a los docentes, lo estamos
saneando a medida que las
detectamos. Estamos tratando
de poner en orden la casa,
hay un alto porcentaje de li-
cencias médicas, estamos
trabajando en conjunto con
la Junta Médica y nos inte-
resa saber por qué hay tantas li-
cencias médicas, no tengo la
respuesta, pero habría que ver
qué está pasando”.   

(Lo dijo en De Sobremesa)

RICARDO COCA: SECRETARIO ADMINISTRATIVO Y
FINANCIERO DE LA UNSJ

“Cocinero ya ha 

iniciado la 

campaña para su

candidatura 2025”

“Es parte de la campaña que ya ha
iniciado Jorge Cocinero para su
candidatura 2025. Ya se trata-
ron, sobre tablas, las incorpo-
raciones a planta permanente
en el Consejo Superior y la
verdad que por ahí molesta
estar destinando tanto tiempo
a contestar lo que ya se trató.
Él podría hacer una presenta-
ción por expediente, pero no
hacer una presentación mediática ni
decir cosas que no corresponden”.

(Lo dijo en CNN Radio(San Juan)
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ESTO LO DIJO...>>
GUSTAVO FERNÁNDEZ: MINISTRO
DE PRODUCCIÓN, TRABAJO E
INNOVACIÓN

“No entendemos
la justicia 
social como 
asistencialismo”

“Nosotros entendemos la justicia
social como la generación de
oportunidades para que el tra-
bajo lo dé el privado, es decir,
no entendemos la justicia so-
cial como asistencialismo, en-
tonces desde ese lugar, desde
el Ministerio de la Producción
hemos empezado también a
generar algunas herramientas
que ayuden a sortear la situación di-
fícil que estamos atravesando ".  

(Lo dijo en De Sobremesa)

JOSÉ PELUC: 
DIPUTADO NACIONAL 

“Vamos a 

convocar a la

gente de bien”

“Por ahora somos los mismos
que participamos en la elección
nacional del 2023, somos quie-
nes integramos la Libertad y de
ahí, una vez que se haga la con-
vocatoria nacional, empezamos
a convocar en las diferentes
provincias, entre ellas San
Juan. La convocatoria es
para la gente de bien que
piense con las ideas de la Libertad”.

(Lo dijo en CNN Radio(San Juan)

“El Ministerio de Educación un
comité de burócrata. Decimos que
es importante la educación y
¿cómo se te ocurre darle a un
comité de burócratas la deci-
sión de la educación? Si cree-
mos en la cosa lo más abierta
posible, ¿cómo en la educa-
ción, que es lo más impor-
tante, vamos a tener esa
cerrazón? Yo no creo en la
obligatoriedad de la educación. La li-
bertad también es que si no querés
mandar a tu hijo al colegio porque lo
necesitás en el taller, puedas ha-
cerlo”.

(Lo dijo en FM Milenium 106.7)

ALBERTO BENEGAS LYNCH: DIPUTADO
NACIONAL POR LA LIBERTAD AVANZA

“Libertad es también

que si no querés

mandar a tu hijo

al colegio puedas

hacerlo”

LUIS RUEDA: PRESIDENTE DEL

PARTIDO BLOQUISTA

“Hace más de 20 años que hemos
venido respetando y acordando
dentro de un frente electoral
con el Justicialismo pero eso
ya pasó. En este momento,
después de 20 años, no
somos parte de ningún frente
electoral, eso hace que poda-
mos hablar con todos nues-
tros dirigentes para que nos
den también su mirada, su
visión de hacia dónde tene-
mos que ir con el partido”.

(Lo dijo en CNN Radio(San Juan)

“Después de 20

años no somos

parte de ningún

frente electoral "
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>>

ENRIQUE DELGADO: DIRECTOR 
DEL SERVICIO PENITENCIARIO

“Cómo vamos a 
mandar a un chico de
12 o 14 años a una
unidad carcelaria”

“A un chico de 12 años, de 14, de 16
¿cómo lo vamos a mandar a una uni-
dad carcelaria? Le rompemos todo, le
rompemos la educación, le rompe-
mos las oportunidades laborales, le
rompemos el proyecto de vida. Si
cometen delitos que son de adultos
deben tener un programa especial
y aplicarles un tratamiento perso-
nalizado”. 

(Lo dijo en La Ventana)

PABLO PLANA: DIRECTOR DE
SANIDAD VEGETAL

“Los controles 
fitosanitarios 
sirven para 
concientizar”

“Los controles fitosanitarios sirven,
pero hay que pensar que se trata
de un sistema que concientización
en realidad, porque nosotros no
tenemos la potestad de controlar o
revisar ningún vehículo. Lo que
hacemos en este momento es pre-
guntar si llevan frutas o verduras y
lo que se hace es una desinsec-
tación o la pulverización por de-
bajo de los vehículos. Es un
trabajo bastante lento, pero lo
tenemos que hacer y tiene que ir
cambiando nuevamente todo esto
para controlar tanto la parte vege-
tal como la animal”.

(Lo dijo en CNN Radio San
Juan)

MARK BRISTOW: CEO DE BARRICK

“Estamos muy 
contentos con el
nuevo gobierno 
de San Juan”

“Estamos muy contentos con el
nuevo gobierno de San Juan. Es
mucho más comprometido en
crear asociaciones y nosotros
creemos en esas asociaciones.
El año pasado, la mina estaba
declinando su trabajo. Ahora
está pensando en invertir más.
Estamos haciendo exploracio-
nes para extender la vida útil

de la mina. Vamos a invertir 271 millo-
nes de dólares en la ampliación de
Veladero”

(Lo dijo en conferencia de prensa
en el departamento Iglesia)

ESTO LO DIJO...
GUSTAVO SANCHEZ: 
SECRETARIO DE  SEGURIDAD

“Existe una
sensación de
inseguridad que no
se puede omitir ni
tapar”

“Tenemos una provincia en la que
medianamente se puede vivir
pero existe una sensación de in-
seguridad que no se puede omi-
tir ni tapar hay lugares en los
que se es víctima de delitos y
otros donde no”. El problema
de la seguridad no es policial,
es más amplio de nada sirve llenar
la ciudad de policías o la cárcel de
personas que cometieron los deli-
tos”.

(Lo dijo en De Sobremesa)
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